



27^{èmes} RENCONTRES INTERNATIONALES SAINT FRANÇOIS DE SALES



PROGRAMME

arrêté au 18 décembre et mis à jour régulièrement sur www.medias-catholiques.fr

L'heure des bouleversements

QU'ONT en commun l'intelligence artificielle (IA) et le synode sur la synodalité ? *A priori*, pas grand-chose. Mais, pour nos médias catholiques, la démarche voulue par le pape François et le chamboulement de l'IA viennent tous deux bousculer nos habitudes et nos pratiques, et réinterroger notre raison d'être, aussi bien en tant que « médias » qu'en tant que « catholiques ».

Ces deux défis viennent également questionner nos façons de faire et nos positionnements dans un monde qui semble

toujours plus en mutation, quand il n'est pas toujours plus glissant. À ces défis, s'ajoute également le retour de la violence en Europe avec la guerre en Ukraine, qui rappelle que notre mission d'informer n'est pas toujours sans risque et peut faire de nous des cibles prioritaires.

Comme médias catholiques, comment nous adapter à ce temps des bouleversements ?

Xavier Le Normand,
coordinateur du programme.

MARDI 23 JANVIER 2024

20h30 — Hôtel Saint-Sauveur

Dîner convivial d'accueil pour les personnes déjà présentes

MERCREDI 24 JANVIER 2024

De 10h30 à 12h et de 14h30 à 15h45 — Hôtel Panorama

Accueil des participants, enregistrement, distribution des badges et dossiers

À partir de 16h30 et jusqu'à la fin des Rencontres, le comptoir d'accueil sera installé dans le hall d'entrée de l'hémicycle de la CEF.

De 12h30 à 14h15 — Hôtel Panorama (restaurant au 1^{er} étage)

Déjeuner convivial assis

Pour les personnes concernées, Conseil d'Administration de la FMC et déjeuner dans les salons de l'hôtel Panorama (premier étage).

De 16h à 17h — Basilique du Rosaire (basilique inférieure, au niveau de l'esplanade)

Messe d'ouverture des Rencontres

Fête de saint François de Sales, patron des journalistes.

De 17h15 à 17h45 — Hémicycle de la Conférence des Évêques de France

OUVERTURE DES RENCONTRES

Présentation du thème par Xavier Le Normand, coordinateur du programme.

Plénière 1. Des médias face à l'oppression

Conférence-débat / Hémicycle / Mercredi 24 janvier / 17h45 - 19h

Le retour de la guerre – que ce soit en Europe ou en Terre Sainte – a brutalement rappelé à nos médias notre devoir d'informer, y compris sur les pires réalités en allant s'y confronter.

Cette mission, qui est aussi notre raison d'être, peut directement exposer la vie des journalistes sur le terrain et faire de nos médias des cibles, directement ou de manière plus sournoise. Mais comment répondre à ce devoir ?

Et avons-nous une responsabilité particulière en tant que médias catholiques ?

Intervenants :

Paterno R. Esmaguél II

Paterno R. Esmaguél II est journaliste et dirige la couverture religieuse de *Rappler*, un média de renommée internationale basé à Manille, aux Philippines.

Paterno était l'un des premiers reporters de *Rappler* en 2012 et a été son éditeur de 2020 à 2023. Professionnel des médias depuis seize ans, Paterno est également professeur de journalisme à l'*Université de Saint Thomas*, une université pontificale dirigée par les Dominicains et l'une des plus anciennes universités catholiques d'Asie.

Il possède deux maîtrises – MA en journalisme de l'*Université Ateneo de Manila*, aux Philippines, et MSC en études asiatiques (Religions dans les sociétés plurielles) de la *S. Rajaratnam School of International Studies* de l'*Université technologique de Nanyang*, à Singapour.

Marie-Armelle Beaulieu

Journaliste, Marie-Armelle Beaulieu est rédactrice en chef de *Terre Sainte Magazine*, le journal des Franciscains de la Custodie de Terre Sainte.

Installée à Jérusalem depuis plus de trente ans, Marie-Armelle Beaulieu a vécu de plein fouet le retour de la guerre en Terre Sainte avec les attaques du 7 octobre suivies de la réponse israélienne [en visio-conférence].

De 19h à 20h

Temps libre

À partir de 20h — Hôtel Panorama (restaurant au 1^{er} étage)

Buffet dînatoire debout

JEUDI 25 JANVIER

De 8h à 9h — Basilique du Rosaire

Messe

Plénière 2. L'IA va-t-elle tous nous remplacer ?

Conférence-débat / Hémicycle / Jeudi 25 janvier / 9h15 - 10h45

De la génération de texte à l'aide à la prise de décision, de la création d'images au conseil dans le diagnostic médical, les possibilités de l'intelligence artificielle semblent sans fin.

Souvent, les solutions proposées ou prises par l'IA semblent égaler, quand elles ne dépassent pas en une fraction de seconde, les capacités de l'intelligence humaine.

L'IA va-t-elle donc tous nous remplacer ? Cette interrogation n'est pas sans soulever d'importantes problématiques éthiques, d'autant que l'IA est le produit d'humains, par définition faillibles.

Intervenants :

Mathilde Saliou

Journaliste et autrice, spécialisée dans le numérique, Mathilde Saliou couvre des thématiques liées à la tech, à l'information, ainsi qu'aux inégalités présentes dans les médias et les mondes connectés. Elle a collaboré avec différents médias comme *The Guardian*, *20 Minutes*, *Slate*, *Numerama*, *Les Inrocks* ou *La Déferlante* et travaille principalement pour *Next*. Elle a publié *Technoféminisme, comment le numérique aggrave les inégalités*, en février 2023, aux éditions Grasset.

Alexandru Ginsca

Avec 15 ans d'expérience dans le domaine de l'intelligence artificielle, Alexandru Ginsca détient un doctorat en informatique, a publié plus de 50 articles scientifiques sur une large gamme de sujets, allant de l'analyse de contenu multimédia à la crédibilité de l'information. Il a assisté des entreprises et des agences gouvernementales dans le développement de leurs capacités en IA, en les aidant à concevoir et mettre en œuvre des cas d'usage innovants basés sur l'IA. Alexandru est actuellement le responsable de la Data Science au sein de la division des produits de *BearingPoint*, où il supervise le développement de solutions innovantes en IA dans plusieurs domaines d'activité, notamment pour les industries de la presse et de l'édition.

Mathieu Guillermin

Mathieu Guillermin est docteur en physique et philosophie, maître de conférences de l'Université Catholique de Lyon, et membre de l'unité de recherche *Confluence : Sciences et Humanités* (EA 1598).

Il coordonne le projet international « *New Humanism at the time of Neurosciences and Artificial Intelligence* ». Ses recherches portent sur l'articulation entre éthique, sciences et technologie. Il s'intéresse en particulier aux enjeux philosophiques et éthiques soulevés par les technologies numériques.

Le 14 décembre, il présentait au Vatican le message du pape François pour la Journée mondiale de la paix publié sous le titre : « *Intelligence artificielle et paix* ».

De 10h45 à 11h15 — Hall de l'hémicycle

Pause-Café et temps d'échanges informels. Table de presse à disposition gratuitement.

Les ateliers thématiques

Jeudi 25 janvier / Hémicycle et autre salle indiquée sur place / 11h15 - 12h15

Une heure d'atelier, en groupes réduits, pour échanger entre participants et avec les invités sur les thèmes suivants (au choix)

1. En quoi les médias peuvent-ils être acteurs de synodalité ?

Les médias catholiques ont un lien privilégié avec toute une population de croyants : leurs lecteurs. Alors que le pape François appelle l'ensemble de l'Église à une « conversion synodale », nos médias doivent-ils eux aussi s'engager sur cette voie ? Selon quelles modalités, pour quels buts et comment peuvent-ils répondre à cet appel du pape François ?

Walter Chikwendu Ihejirika

Walter Chikwendu Ihejirika est un prêtre catholique du diocèse d'Ahiara, au Nigéria. Il a fait ses études universitaires à l'Université Pontificale Grégorienne et à l'Université Salésienne de Rome.

Il est actuellement professeur de communication pour le développement et d'études sur les médias et également doyen de la Faculté de communication et d'études sur les médias de l'université de Port Harcourt.

Il est président de *Signis-Afrique*.

Alessandro Gisotti

Alessandro Gisotti, né à Rome en 1974 est journaliste professionnel. Depuis juillet 2019, il est vice-directeur éditorial du *Dicastère pour la Communication* du Saint-Siège, après avoir été directeur par intérim du Bureau de presse du Saint-Siège. De 2000 à 2016, il a travaillé à la *Radio Vatican*, dont il a été vice-rédacteur en chef. De 2017 à fin 2018, il a coordonné les médias sociaux du *Vatican News*. Il a enseigné le journalisme à l'*Instituto Massimo* des Jésuites à Rome et *Théories et techniques du journalisme* à la *Pontificia Università Lateranense*. Parmi ses publications, on trouve *Le Décalogue du Bon Communicateur selon le Pape François*, publié chez Elledici avec une préface du cardinal Luis Antonio Tagle.

En 2022, il a interviewé le Pape François pour le quotidien du Saint-Siège, *L'Osservatore Romano*.

2. ChatGPT a-t-il sa place dans nos rédactions ?

Pouvant générer des articles en quelques clics et des illustrations tout aussi facilement, l'intelligence artificielle pourrait remplacer nos rédactions. Certains médias s'appuient d'ailleurs largement sur cette génération instantanée. Mais sans aller à cette dénaturation du journalisme, l'intelligence artificielle générative peut rendre de nombreux services. Ceux-ci sont-ils légitimes ou s'agit-il d'une trahison vis-à-vis de notre métier et de nos lecteurs ?

Cécilia Gabizon

Journaliste française, diplômée de l'Essec, Cécilia Gabizon est la fondatrice de l'école de journalisme *School Media Maker*. Notamment passée par *France Télévisions* et *Le Figaro*, elle est désormais vice-présidente et directrice éditoriale d'*ETX Majelan*.

De 12h30 à 14h — Hôtel Panorama (restaurant au 1^{er} étage)
Déjeuner convivial assis

Plénière 3. Attentes et visions du synode à travers le monde

Conférence-débat / Hémicycle / Jeudi 25 janvier / 14h15 - 15h30

Dans son message pour la *Journée mondiale des communications sociales 2023*, le pape François reconnaissait que « la communauté ecclésiale n'est pas exempte » des « polarisations et contrapositions » qui marque la période actuelle de l'histoire.

Exacerbées par les réseaux sociaux, les divisions internes à l'Église catholique semblent parfois s'envenimer chaque jour un peu plus, être de plus en plus violentes. Parmi les objets de cette polarisation, le synode sur la synodalité voulu par le pape François, considéré par certains comme source de confusion et donc de divisions.

En faisant la lumière sur ces divisions, le synode pourra-t-il aider à les soigner ?

Intervenants :

Jean-Paul Sagadou

Religieux assomptionniste d'origine burkinabè, Jean-Paul Sagadou est diplômé en théologie de l'*Institut Catholique de Paris*. Il s'investit depuis plusieurs années pour faire tomber les barrières, physiques, culturelles et religieuses qui se dressent entre jeunes Africains en organisant des *Voyages d'intégration africaine* (V.I.A). Il est actuellement rédacteur en chef de *Prions en Église Afrique*, à Abidjan en Côte d'Ivoire. Il publie, depuis de nombreuses années, des chroniques dans des revues burkinabè mais également à *La Croix Africa* où on peut lire quelques articles de lui sur le concept ubuntu et la synodalité.

Joachim Heinz

À 49 ans, Joachim Heinz est journaliste, rédacteur depuis 2007 à l'agence de presse catholique KNA (Katolische Nachrichten Agentur) à Bonn, en Allemagne. Il est spécialisé dans les domaines de l'histoire, de la théologie et pour les sujets relatifs au tiers-monde.

Inès San Martín

Diplômée d'un master en communication de l'*Université Austral de Buenos Aires*, Inès San Martín (née à Rosario, Santa Fe, 1986) est une journaliste argentine, ancienne corédactrice et responsable du journal *Crux* à Rome entre 2014 et 2022. Depuis septembre 2022, elle est vice-présidente du marketing et de la communication de la branche américaine des *Œuvres pontificales missionnaires* (OPM). Elle a donné des conférences sur le pape François, le Vatican et la communication de l'Église aux États-Unis, au Chili, au Mexique, en Italie et en Irlande. [En visioconférence].

De 15h30 à 16h — Hall de l'hémicycle

Pot de bienvenue offert par l'Office de Tourisme de Lourdes

Dégustation de jus de fruits naturels et de pâtisseries artisanales de producteurs locaux.

Grand témoin

Conférence / Hémicycle / Jeudi 25 janvier / 16h - 16h45

Les Rencontres accueillent leur grand témoin :

Le Nonce apostolique en France Mgr Celestino Migliore

Né en 1952, Mgr Celestino Migliore a été ordonné prêtre en 1977 et est entré la même année à l'*Académie pontificale ecclésiastique*, l'institution de formation du personnel diplomatique du Saint-Siège.

Il a notamment été sous-secrétaire aux relations avec les États de 1995 à 2002, avant d'être nommé observateur permanent du Saint-Siège aux Nations unies.

Il a par la suite été Nonce en Pologne, en Russie et en Ouzbékistan. En janvier 2020, le pape François l'a nommé à la tête de la nonciature apostolique à Paris.

Grand témoin des *Rencontres 2024*, Mgr Migliore reviendra sur ce ministère si particulier d'une vie au service de la diplomatie du Saint-Siège. Il abordera tout particulièrement sa mission actuelle à Paris.

À l'issue de son témoignage et de la discussion avec la salle, il a accepté de remettre le *Prix Père Jacques Hamel 2024*.

Remise du Prix Père Jacques Hamel 2024

Hémicycle / Jeudi 25 janvier / 16h45 - 17h15



Parmi les candidats producteurs d'une création originale quelle qu'en soit la forme, publiée au cours de l'année 2023, le jury a retenu et récompense un travail journalistique qui met en lumière **les initiatives en faveur de la paix et du dialogue interreligieux.**

Créé en 2017 par la *Fédération*, ce Prix est remis pour la septième fois en souvenir du prêtre assassiné le 26 juillet 2016 dans son église de Saint-Étienne-du-Rouvray.

Les ateliers thématiques

Jeudi 25 janvier / Hémicycle et autre salle indiquée sur place / 17h30 - 18h30

Une heure d'atelier, en groupes réduits, pour échanger entre participants et avec les invités sur les thèmes suivants (au choix)

3. Nos médias doivent-ils être au service de l'unité de l'Église ?

Les médias catholiques jouent un rôle important dans la vie de l'Église. Mais alors que les divisions entre catholiques s'étalent et se rendent visibles, quel positionnement adopter ? Est-ce le rôle d'un média catholique que de donner de la visibilité à ces divisions ou, à l'inverse, faut-il adopter une approche plus prudente pour ne pas les renforcer ? En les relatant, nos médias ne courent-ils en effet le risque de devenir parties prenantes ces divisions ?

Intervenants :

Antonio Olivé

Antonio Olivé est journaliste et président-directeur général de *Rome Reports TV* depuis 2015. À ce titre, il a réalisé six documentaires pour des télévisions commerciales et catholiques sur le Pape et le Vatican.

Auparavant, il a travaillé comme rédacteur adjoint du journal national espagnol *Qué!* (groupe Vocento). Il a été correspondant à Washington pour les élections présidentielles américaines de 2012 et a collaboré à la rédaction du journal espagnol *ABC*. *Rome Reports* compte actuellement plus de 800 000 abonnés *YouTube*.

Clotilde Hamon

Journaliste et rédactrice en chef de l'hebdomadaire *Famille Chrétienne*, Clotilde Hamon travaille particulièrement sur l'actualité de l'Église, les sujets spirituels, culturels et sociétaux.

4. Comment utiliser l'IA dans nos métiers ?

L'intelligence artificielle ne concerne pas que les journalistes et les illustrateurs. Codeurs, responsables juridiques, chargés de recrutement... Tous nos métiers peuvent bénéficier d'une façon ou d'une autre de l'appui de l'intelligence artificielle dans certaines de nos tâches. Alors comment mettre à profit cette ressource qui semble presque illimitée ?

Intervenant :

Cyrille Frank

Cyrille Frank, consultant, formateur et conférencier sur les bonnes pratiques en matière de contenus et de journalisme, accompagne les médias dans leur transformation numérique sur les questions éditoriales, de management ou d'organisation, via sa société *Mediaculture*.

Il a été auparavant : directeur de la formation et transformation numérique de l'agence *CosaVostra* ; directeur de l'*ESJ Pro Media*, école de journalisme professionnelle ; directeur éditorial des grands portails américains *AOL* et *Altavista* ; journaliste web (*ZDnet*), presse (*Futur France*) et radio (*Fun radio*). Il publie une newsletter hebdomadaire : newsletter.mediarama.io et alimente le site : mediaculture.fr à propos des grandes tendances, des modèles d'affaire et des bonnes pratiques médias.

De 18h30 à 20h
Temps libre

À partir de 20h — Hôtel Panorama (restaurant au 1^{er} étage)

Buffet dînatoire debout

animé par **Dominique Bouchait**, maître-fromager, *Meilleur Ouvrier de France*

VENDREDI 26 JANVIER

De 8h à 9h — Basilique du Rosaire
Messe

Les ateliers thématiques

Vendredi 26 janvier / Hémicycle et autre salle indiquée sur place / 9h15 - 10h

En atelier, en groupes réduits, pour échanger entre participants et avec les invités sur les thèmes suivants (au choix)

5. Des IA cathos : l'exemple de CatéGPT

Génération d'images, de contrats, d'offres d'emplois, d'articles... mais aussi de réponses catéchétiques ! S'appuyant sur ChatGPT, CatéGPT cherche à restituer de manière ludique l'enseignement catholique, en essayant d'être le plus fidèle possible aux textes de l'Église catholique tout en donnant à cet outil l'aspect d'une discussion.

Intervenant :

Nicolas Torcheboeuf

Ingénieur en Suisse, Nicolas Torcheboeuf s'intéresse aux nouvelles technologies et particulièrement à ce qui touche à l'intelligence artificielle. Avec son frère, il constate une grande méconnaissance des textes fondamentaux de l'Église parmi les jeunes de leur génération, même parmi les catholiques pratiquants. Les technologies autour de ChatGPT sont rapidement apparues comme une formidable opportunité pour faire redécouvrir tous ces textes : Écriture sainte, catéchisme, Encycliques, etc. de manière simplifiée, afin de répondre à toutes les questions que l'on peut se poser aujourd'hui.

6. Quelles règles pour l'utilisation de l'IA ?

Face à l'essor de l'intelligence artificielle, il devient de plus en plus difficile de savoir si une information est véritable et traitée par un humain, ou si elle a été générée par une IA. Face aux incertitudes et aux risques de propagation de fausses informations, des chartes et des engagements se mettent en place, afin de certifier des médias comme producteurs d'information véritable.

Intervenant :

Arthur Grimonpont

Arthur Grimonpont est ingénieur, essayiste et spécialiste des enjeux de transition de nos sociétés face aux risques technologiques et environnementaux. Son enquête sur le rôle des médias sociaux dans la formation des opinions et la propagation de l'information le mènent à publier un essai intitulé *Algocratie* (Actes Sud, 2022).

En sa qualité de responsable de projets « intelligence artificielle » chez *Reporters sans Frontières*, il est rapporteur de la commission internationale ayant élaboré la Charte de Paris sur l'IA et le journalisme.

De 10h à 10h45 — Hall de l'Hémicycle

Dégustation de produits régionaux

avec la participation amicale de producteurs de fromages (vache, chèvre et brebis), de salaisons du terroir, conserves artisanales, vigneron de Jurançon, etc. Possibilité d'achat.

Plénière 4. Le synode peut-il réparer les divisions de l'Église ?

Conférence-débat / Hémicycle / Vendredi 26 janvier / 10h45 - 11h45

Lancé par le pape François en 2021, le synode sur la synodalité a commencé avec une grande consultation à travers le monde, aboutissant à des synthèses nationales puis à des travaux à l'échelle continentale. Si certains sujets sont apparus comme des préoccupations universelles, ces synthèses ont également mis en évidence que tant la vision du synode en lui-même que les attentes vis-à-vis de celui-ci pouvaient varier grandement d'un pays à l'autre, quand elles ne s'opposent pas.

Des espoirs soulevés dans certains pays sont autant de craintes dans d'autres. Ces divergences s'expliquent par des raisons historiques, des pratiques et des vues théologiques différentes. Tout l'enjeu de la seconde assemblée romaine, puis du document magistériel qui suivra éventuellement, sera de réussir à faire s'accorder ces voix.

Intervenants :

Michael Lewis

Michael Lewis est un écrivain, éditeur et podcasteur catholique originaire des États-Unis. Il est le co-fondateur et rédacteur en chef du site web *Where Peter Is* (*wherepeteris.com*), qui publie des articles et des commentaires sur l'Église catholique.

Il a beaucoup écrit sur l'opposition traditionaliste et idéologique au pape François qui est omniprésente dans l'Église américaine et ailleurs. Auparavant, Michael a travaillé au service de la communication de la Conférence des Évêques Catholiques des États-Unis (USCCB) et pour le *Catholic Climate Covenant*. Il est marié, père de quatre enfants et vit près de Washington, DC.

Marie-Lucile Kubacki

Responsable de la rubrique religion à l'hebdomadaire *La Vie*, vaticaniste, correspondante à Rome, Marie-Lucile Kubacki couvre l'actualité religieuse depuis 2011.

Elle a coécrit, en 2017, le livre : *Religieuse pourquoi ? Cette vie en vaut la peine*, avec Sœur Nathalie Becquart, sous-secrétaire du Synode des évêques. Elle est l'auteur de nombreux articles, analyses et reportages au Vatican, en France et dans plusieurs pays du monde.

Sœur Christine Danel

Médecin de formation, Sœur Christine Danel est religieuse de la congrégation de la Xavière. Elle a notamment travaillé plus de quinze ans dans un centre de recherches sur le VIH-sida en Côte d'Ivoire. En 2017, elle a été élue supérieure de sa congrégation pour un mandat de six ans.

Sœur Christine Danel a été nommée experte par le pape François lors de l'assemblée synodale qui s'est tenue à Rome en octobre dernier. [En visioconférence].

De 11h45 à 12h — Hémicycle de la Conférence des Évêques de France

CONCLUSION DES RENCONTRES

De 12h30 à 14h — Hôtel Panorama (restaurant au 1^{er} étage)

Déjeuner convivial assis

Pour les personnes repartant avant le déjeuner, possibilité de panier-repas à emporter (à réserver lors de votre inscription).

De 15h à 15h45 — Au Centre d'Accueil et d'Information des Sanctuaires

Projection du film sur le message de sainte Bernadette (à confirmer)

>>> Comme chaque année, la *Fédération* met à votre disposition des **navettes gratuites à l'arrivée et au départ**, reliant la porte Saint-Joseph des sanctuaires (à 50 m des hôtels) aux gares et aéroports. VTC, minibus ou autocars de grand tourisme seront repérables à leur panonceau « *Rencontres Saint François de Sales* ». Les horaires vous seront communiqués par mail avant les Journées et sur place au stand d'accueil. Pour votre déplacement, nous vous invitons à consulter les sites *snCF-connect*, *volotea.com*, *ryanair.com*, et autres sites de réservation. **Horaires conseillés depuis Paris** : par le train, départ mercredi à 06:39 (arrivée à 11:22), retour vendredi à 12:57 (arrivée Paris 17:49) en TGV *Inoui* direct ; par avion direct *Volotea*, départ Orly mercredi 08:45 (arrivée à 10:10), retour vendredi départ 18:40 (arrivée Orly à 20:05). **Horaires conseillés depuis Rome** : vol direct *Ryanair/Air Malta*, départ mercredi à 14:25 (arrivée à 16:25), retour samedi à 08:50 (arrivée Rome 10:40) ; pas de vol direct de retour le vendredi, transit obligatoire depuis Toulouse par Paris, Amsterdam, Madrid ou autres grandes destinations européennes.